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地區：北京 

學校：中央財經大學

期 間 ：2018/2-2018/7 

學生：陳冠佑  



  

一.序言 

 
中國大陸是離台灣最近的大型經濟體，與台灣有複雜的歷史淵源，也是未來台灣

年經學子大展身手的舞台之一，因此我選擇中國大陸作為我的交換地區。而在東吳學

生能前往交換的諸多大陸城市中，北京－一個對岸經濟和文化的重鎮， 同時保有歷

史和現代並存的首府。 

在北京的這一學期我學習經歷非常多，雖不敢說我見了中國社會的全貌，但至少

理解到許多過去在台灣沒有思考過的中國社會的現象。我認識很多新朋友－ 大陸當

地的學生和台灣、各地的交換生們，一起度過無數學習的日子，更重要的是在這段時間

我體會到北京城市的步調、內地學生、學者們的價值觀思考模式， 我從台南北漂到台

北的東吳再從台北到北京的中財，真真實實的當了一回北漂，半年得一異鄉生活，

非常值得。 

 



  

二.簡介 

 
1. 關於北京：自然環境、歷史文化與經濟發展

歷史文化 

北京是人類發源地之一和世界歷史文化名城和古都之一。早在 70 萬年前， 

 
「北京人」即生活於周口店地區。 

 
有著 3000 多年的建城史。春秋戰國時期燕國建於薊，遼的南京、金的中都均在

此地區，元、明、清三代，北 

 
京更成爲全國的政治及文化中心。因此，皇家宮廷、園林、朝壇及宗教建築遍佈， 且大多保

存完好，著名的有 故宮 、天壇 、頤和園 、圓明園 、北海公園 等，長城、古

運河均以此爲北端。在中國過去的八個世紀裡，幾乎北京所有主要建築都擁有著不可磨

滅的民族和歷史意義，文化底蘊深厚。 



  

自然環境 

 
中國首都北京的空氣汙染相當嚴重，霧霾壟罩；交通也因為人口增加的問

題而顯得壅塞。根據以往《中國青年報》報導， 北京地區的空氣汙染數據， 

PM2.5 指數到達 200 以上，已經屬於重度汙染。而北京市長王安順在進行人大

會議政府工作報告時指出，而空氣汙染為首要治理的問題。王安順認為， 北京

應該要「嚴格控制人口規模」， 以產業紓解人口密度， 未來將運用財稅等經

濟手段， 淘汰低效、高耗能產業，並關閉 300 家污染企業。還有，推出居住

證制度，如同目前上海、廣州、天津等大城市所採取的「積分落戶制」。



  

經濟發展 

 
過去十年北京經濟發展最顯著的莫過於 2008 年籌辦奧運會，因為發展態勢

良好，「奧運經濟」成爲助推首都發展的強大動力。奧運會的籌備影響投資的消費需求， 

2002-2005 年間全市經濟年均增速 12.1%，06 年生產總值達 7870.3 

億元，人均 GDP 6331 美元，將近 01 的兩倍。 

 
 

奧運經濟發展也促進產業化升級，在第一級產業寶穩定發展的同時，第二產業受

到直接有利的拉動，第三產業增長非常迅速，在 06 年時比重達到七成，最相關

的建築業、通訊設備、交通運輸和旅遊會展等，成為了北京新的支柱產業。 

 
 

 

 



  

2. 關於中央財經大學 

 

    中央財經大學，簡稱中央財大或中財，是所位於中國北京市的高校，為 中華

人民共和國教育部 直屬「211 工程 」高校，是 優勢學科創新平台項目 高校之

一，2012 年 4 月成為首個被國家教育部、國家財政部、北京市共建高校。 

中央財經大學曾經培養了數任中華人民共和國和中國共產黨的高層，包括戴相

龍 、李金華 、金人慶 、孫志強 等，也由此獲譽「財金黃埔」。 

學校現為 211 工程大學，2006 年 12 月入選首批 985「優勢學科創新平台」，是進入

首批 985 平台建設的 5 所院校中唯一財經類高校。 

 



  

 
3. 財大生活 

 
日常生活 

 
財經大學的交換生不多，台灣好像只有東吳跟東海，大多是來自各國攻讀本科的

留學生們，台灣交換生今年住在沙河校區的東區宿舍，相對上住宿條件較好，但所處地

區較為偏遠，進城逛逛或是出去玩會比較麻煩一些。 

北京的城市規劃是這樣的，學院基本上在西邊的海淀區，而商業、經濟活動的主

力集中在東邊。以故宮為中心向外分二環、三環，如今已擴至五環六環外。學校本部在

北京市三環邊上，雖然市區比較緊張，但交通也相對便利許多。 

 

課堂學習 

 
中央財經大學顧名思義以財經類別的科目相當出名。以東吳來說，商學院底下

設置會計系、企管、國貿系等;但是在這裡，光是金融一門就獨立成為一個學院，

再細分成金融學、金融工程和貨幣方向的專業，這是學校的特點，隨著專業的不同，課

程也配置的仔細又清楚。 

    我的領域是商學院市場營銷系，學習內容偏向行銷方面，學科理論部分與過去所學 

 

相似，不同的是就實務來說，台灣和中國是市場、產業都差距甚大的經濟體，而從不同的 

 

立場去體驗同一個理論基礎感觸深刻，同時身為交換生，老師也特別喜歡讓我們分享兩 

 

邊的差異和現況，我想這也是交換的意義，透過不斷的交流，我們的知識不是只在課本 



  

上，而是實際的互動、合作。 

 

 

     有一門「國際商務談判」的課，甚至利用正反方兩面的思考，用辯論的方式形 

 

成良性激辯，雖然我只去旁聽幾次課。 

 

 

    我選了一門課是商業銀行經營學，經過一學期的商業銀行課程，讓我感受到 

 

這裡老師的上課方式與我在台灣的上課方式截然不同，台灣的上課方式比較偏向 

 

照PPT唸課，之後丟報告給同學回去準備再報告個兩三堂課，而這裡則是每堂課給  

 

同學們一個案例，讓我們站在當事者的角度去思考解決方案與做決策，就像我們 

 

去應徵工作或是面試研究所一樣，我覺得這是一個很好的激發學生思考的方式， 

 

除此之外，老師的考試都是開書考但是是找不到答案的考試，這樣給學生非常多 

 

的空間去想去尋找答案。 

 

 

    還有一門課叫團隊行為輔導，老師每堂課會讓我們進行小組活動，最讓我印 

 

象深刻的一次課程就是老師把一個故事分成好幾張圖，每個人拿二到三張不等， 

 

每個人只能同時觀看自己圖片兩次，剩下的要靠隊友間的溝通與配合，來把圖片 

 

拼成一個完整的故事，我們這組靠著大家非常良好的溝通與不錯的運氣，並且大 

 

家想法一致，我們很快地抓到訣竅並把故事給完整的拼出來。這次課程讓我體會 

 

到溝通的重要性，過程中大家非常有秩序的一個接一個照順序描述自己的圖片， 

 

有相關連的人再進一步的討論，中途完全沒有搶著發言以及爭吵的現象發生，我 

 

覺得非常的好。我覺得這堂課最大的收穫就是，儘管大家對彼此都不太熟悉，但 

 

能在短時間內，為了達成同一目標，互助合作，這樣的向心力讓我看到了人與人 

 

溝通的無限可能。 

 



  

除了自己專業的課程外，也走訪各大高校參觀。中國最高學府莫過於北京大學和

清華大學，雖然東吳現階段沒有和北大有交流名額，我仍非常嚮往北大的生活，每週

北大清大都有不同主題的講座，集合各界領導來教授，學生的異化程度也相當高，國際

學生很多，同一門課堂上，來自世界各地的外國學生是非常普遍的。在歷史上北大的作

風、思想總是走在最前端，更對每個高校的風氣。影響很大，能夠在北京遇上這個

好的機會，我感覺自己何其幸運。 

 

 

 

 

 



 
 

 
4. 校外活動 

     

西安黃帝陵清明公祭 

 

    在清明連假時，上學期來中才交換的學姊推給我一個活動，是由中華兩岸交 

 

流促進會舉辦的陝西文化之旅，為期六天五夜，這是我第一次參加學校以外的活 

 

動，這次的活動深深影響了我往後的交換生活，這一趟旅行，我第一次在中國搭 

 

鐵路，第一次睡臥舖，也結交了許多在中國生活而且就讀大學的台灣人，我們從 

 

素不相識到到哪都要約，成為了一輩子的好朋友，旅程中，我們還參觀了毛澤東 

 

的故居，還有兵馬俑博物館，大小雁塔，古城牆等各種陝西著名的歷史古蹟，不 

 

過這一趟行程最主要的目的是參加黃帝陵的清明公祭，並不是所有人都能夠自由 

 

參加這種祭典，真的是很難得的體驗，也是印象最深刻的一次活動！ 

 

 

 



 
 

  上海創業參訪行 

 

      五月中時，我報名了中正大學創新創業社主辦，中華兩岸交流促進會協辦 

 

的上海創業參訪團，我一個人從北京出發，並與從台灣嘉義中正大學的學生在上 

 

海會合，開啟了五天四夜的創業之旅。 

 

      在這五天緊湊又豐富的行程中，我們參觀了麥可將文創園區，是由來自台 

 

灣的一群文創創業家所創立的一個園區，還參觀了漕河涇科技園區，瞭解現在上 

 

海市的科技發展，另外還有 T MAKERS 台青創客家、是一個台菁創業孵化管理有 

 

限公司，主要是幫助想到上海創業的台灣年輕人，租借辦公位置還有討論區給他 

 

們，讓他們能夠一起成長的地方，還有，也是最重要的，我們參觀了目前中國市 

 

值最大的公司，騰訊，位在上海的總部。 

 

      行程外，我們還走訪了上海各個著名景點，像是外灘，晚上外灘的風景真  

 

的是非常的美，還有朱家角古鎮，這個景區讓人有置身於江南水鄉的感覺，還有 

 

田子坊以及上海交通大學等。 

 

 



 
 

  河北生態文化之旅 

  

      六月初，我參加了 2018 兩岸一家親—尋根祭祖，燕趙行 台灣大學生校外 

 

體驗活動，我與來自各個大學，像是北京大學、武漢大學等學校的臺灣生一起參 

 

與，這是我第一次到內蒙古玩，這裡的藍天白雲美得像幅畫，我們還騎著馬奔馳 

 

在大草原上，呼吸了大草原的清新空氣，還去了還珠格格的拍攝場地，不過，這 

 

次活動最主要的目的是參加塞罕壩的生態論壇，論壇中，我了解到塞罕壩這個森 

 

林公園對中國的綠色政策的重要性，『青山綠山，就是金山銀山。』就是習近平 

 

在談到環境保護問題所喊出的口號，還有，這次活動最大的特點是，我們分成兩 

 

兩一組，要合力種植落葉松，我們就種了五棵，雖然五棵說多不多，但這也代表 

 

著我們為這個地球的生態出一份心，出一份力呀！ 

 

 



 
 

  福建電子商務培訓營 

 

      學期結束後，我在回台前參加了一個電子商務的培訓營，是由福建省台聯    

 

主辦的夏令營活動，參加人數有一百多位，有一半是來自台灣的大學生，一半是 

 

來自福建省的大學生，我們聚在一起上課，互相交流。 

 

前三天，我們在福州的一間飯店的數位廳裡上課，請到了淘寶大學的講師來為我 

 

們講課，這三天可以說是收穫滿滿，我們瞭解了現在中國與國際的電商環境還有 

 

發展前景與未來展望，以及如何自己經營一間淘寶商店，學會了如何上產品、寫 

 

關鍵字、買廣告，還有各種後台的管理工具，講師也讓我們分組競賽，讓我們更 

 

認識彼此，也更凝聚我們組間的向心力！ 

 

後面四天，省台聯為我們學生規劃了旅遊還有參觀福建省的創業環境，我們到平 

 

潭的青年創業基地參觀，讓我們與當地的台灣創業家交流，還到晉江的科技園區 

 

考察，也讓我們這群學生有更多的想法與對中國環境的改觀，不僅參訪，我們還 

 

到海邊舉行營火晚會，到古城夜遊一天，還搭船到鼓浪嶼這個美麗的小島嶼玩 

 

耍，晚上我們還會相邀一起去逛街，去唱卡拉 ok，最後的閉幕晚宴，每組的表演 

 

更是精彩，大家小酌之後更是酒後吐真言，說不想跟大家分開，短短七天，讓我 

 

又認識了一群不一樣的好朋友，讓我這次的交換之旅，有更多的美好回憶～ 

 

 



 
 

 

 

 



 
 

5. 旅遊 

 

    交換期間我也去了許多地方。 

 

    天津、河北，我與跟我一起來交換的學生自助到天津與河北，這是我第一次

離開北京出去玩，逛了乾隆皇的避暑山莊，石家莊，看了天津之眼、瓷房子，走

了歐式步行街，因為天津曾經被許多國家分別佔領當租界，所以也保存了許許多

多不同風格的建築物。 

 
    四川成都，我與先剛結交的朋友直接從西安到成都，來一趟說走就走的旅

行，在成都，我體驗了麻辣鍋、烤腦花（豬腦），京劇變臉，走訪了都江堰、寬

窄巷子、杜甫草堂、錦里、青城山…等。 

 
    河北武漢，去武漢找朋友玩，逛了一圈武漢大學，遊了長江，上了黃鶴樓，

走訪了戶部巷，吃了小籠蝦，還看了此生難忘的全球首部飄移式多維體驗劇<知

音號>。 

 



 
 

    

     湖南張家界，我一直很想來親眼看看阿凡達的拍攝場地，我還參觀了黃龍

洞，天界山，玻璃吊橋，還有還有最美的古城鳳凰古城。 

 
     

      山東半島，我去了青島，威海，煙台，還有蓬萊，青島分為新城跟舊城

區，這裡的氣候非常舒服，而威海市被評為最適合人類居住的地方，蓬萊則是八

仙過海的故事發源地。 

 
      



 
 

結語 

 
「交換最大的收穫是認識真正的自己」。是我對這份經歷最大的體會。 

 
 

長期待在國內，太過於習慣原本的生活，容易讓人忘了自己真正在追求的目標，

或是在追求目標的過程中，可能迷失，也可能走錯方向。 

在中國，在北京能認識自己，不僅是因為走訪了沒看過的風景、結識了與自己

生長環境不同、想法相異的新朋友。更重要的是，在一切都陌生的環境下， 任何新的事物，即

便它很渺小，都足以我們細細品味，所以我以為，能夠重新認識自己的真實意義，重點

在於心態的轉變。拋棄了一種「這是我的家」的心境， 逐漸變得勇敢、勇於嚐鮮、敞開

心胸嘗試不一樣的生活模式，而在這個過程中， 我也因此深深愛上了北京的文化、

北京的氣息。 

 

迎接著畢業的挑戰，人生的另一個階段馬上又要開始。現在競爭不是只存在

於台灣，而是放眼亞洲、全世界。中國，綜觀歷史關係、地理位置、文化背景都存在和

台灣非常密切的關係。欲勝出，必須先瞭解、分析自己最適合的位置， 看看自己的對手，檢討本

身夠不夠積極？或是還缺少什麼。品味人生、拓展體驗



 
 

有很多種方式，「交換生」是我現階段的選擇，也是我認為非常好的途徑，謝謝東

吳、謝謝財經大學給了我這麼好的一個機會，一個突破自己生活的起點。 

 

與中財台灣生，韓國交換生，法國交換生參觀京東總部 

 

與學伴一起參與北京國際半程馬拉松 

 


